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罗婷（湖南女子学院党
委书记）

岁月如 梭， 一 晃 就 是

20 年。回忆 1995 年的今日，

我作为湖南省妇女代表团

的一员，参与了在北京怀

柔举行的联合国第四次世

界妇女大会非政府组织论

坛，见证了世界妇女以行

动促进“平等、和平与发展”

的重要历史事件。

回忆往事，温馨美好。

作为这一空前盛会的参与

者 以 及 10 年 之 后“95+10

纪念世界妇女大会”的参

与者，我亲耳聆听了全 球

妇女追求平等、谋求发展、

期盼和平的声音，见证了

世界各国政府对促进性别

平等、推进世界和平与发

展的承诺，亲眼目睹了中国

政府执行《北京宣言》，全

面推进中国性别平等和妇

女发展的巨大成就。

两次 置身于世界妇女

发展的大论坛，不仅开阔

了我的研究视野，也改变了

我的人生方向，使我从学

术理论的象牙塔走出，从

文化研究的一隅走出，去

更多地关注现实妇女问题、

探讨妇女发展，并致力于

女性高等教育的神圣工作。

世妇会促 进了我的女

性文学与文化研究：95 世

妇会之前，我关注文学中

的 女 性 和 女 性们的 写作，

对中外女性文学和女性主

义理论产生了浓厚兴趣。而

在 95 世妇会期间，4 万余

名中外妇女云集怀柔，每

天有上百场各种主 题、形

式的论坛，我穿梭于这些

论坛之中，领受各种思潮

和论点，与来自世界各国

的 代 表 广泛 交流与对 话，

这为我日后的学术研究打

下了良好的基础。

世妇会 还改变了我的

人 生走向：世妇会后，我

不仅从学术研究中去了解

女性、关注女性问题，而

且从现实层面关注妇女教

育与发展、妇女参政议政

以及反对家庭暴力等社会

问 题。2003 年 5 月， 我 调

任湖南女子大学校长，与

女性教育和女性发展结下

了更深的情缘。从我担任

校长的那天起，我就开始

认真思索“怎样办好女子大

学”这一宏大课题。为此，

我们先后到国内外知名女

子高等院校考察，吸收成

功办学经验，同时深刻分

析学校的现状和我国高等

教育 改革 和发 展 的实际，

明确提出了“教学立校、科

研兴校、人才强校、特色

名校”的办学理念。经过

7 年的顽 强努力和不懈拼

搏，终于实现了学校专升

本的历史性飞跃，于 2010

年 3 月正式升格为湖南女

子学院，使我校成为我国

目前三所女子本科院校之

一，并于 2010 年 10 月加入

世界女子高校联盟。

这些年，我还面向社会

开展了多项有关社会性别

意识教育的宣传推广活动，

多次 应邀作“推广社会性

别意识，促进社会和谐发

展”的专题报告，并组织

师生深入街道和社区，开

展预防拐卖妇女儿童、保

护妇女权益的宣传教育活

动；多 次在“世界大学 女

校长论坛”、“女子大学校

长国际论坛”等高层次会

议上演讲，并组织承办“全

国性妇女 / 性别学科建设

与妇女发展研讨会”等重

要学术会议；为培养更多高

层次优秀女性人才、促进

我国女子院校的发展、推

动社会性别意识教育的主

流化进程，摇旗呐喊、尽

心尽力。

丹麦哲学家克尔凯郭

尔曾说 ：“你怎样信仰，就

怎样生活。”我奉行“天行

健，君子以自强不息；地势

坤，君子以厚德载物”的

人生准则。生为女人，女

性情结无处不在；为了女

性教育事业的发展，我也

将乐此不疲，追求不懈。

听她们聊20岁的“男女平等基本国策”

当年世妇会上研讨的问题有大有小，但都

事关妇女的权益。各国妇女用自己的眼光，剖

析着这些问题，并发出自己的声音，努力影响

政府，影响周围的男人和女人，也影响整个世

界。来看看她们都曾提出了怎样的观点：

“妇女在参政的道路上充满了各种挑战。必

须制订并加强战略，使妇女有机会进入各种政

权机构的决策岗位。”

“人们忽视了这样一个问题，即妇女对经济

增长作出了贡献，所得收入却非常之少。而且每

当发生经济波动、出现困难时，人们会重新强调

妇女在家庭和生育中的角色。”

“现代工业中的新技术和技术更新提高了男

女工作者的福利待遇，但我们可以看到很多妇女

也因此失去工作。”

“全世界有近 10 亿成年文盲，其中 2/3 是

妇女。在 1.3 亿没上过小学的儿童中，女童占

2/3。”

“生育经常并不能使家庭的成员增加，因为她

们能够创造生命，也常常因此失去自己的生命。”

此外，来自南亚的代表反映环境恶劣、干

旱严重，农村妇女为家里找水和挑水的负担

越来越重了。来自北美某国的代表则抱怨市政

官员批准修公厕的方案时没有考虑女人的生理

特点，缺乏性别意识……

■链接

95世妇会里的女性声音

■代表投稿
世妇会的神奇，不仅仅在于它的规模，而在于20年后，它依旧为女性的发展和进步带来深远影响。除了与我们的记者

面对面交流，还有一部分曾参加第四次世妇会非政府组织论坛的女性代表们应省妇联之约发来了文章，既讲述参会时的
喜悦，也将这 20年来的机遇与进步娓娓道来。

国门内的大世界
甘霖 （国家工商总局

副局长）
7 月初，湖南省妇联杜

亚玲主席短信约撰命题作

文 :“ 回 眸 95 话 成长 ——

湖南省参会女代表的心路

历程”。收到信息时，我正

在英国剑桥大学丘吉尔学

院参加中央组织部举办的

中国企业管理高级研修班，

这是我第二次在英国的著

名高校研修，第一次是在

1997 年。当时，我获得了

英国皇家学会的项目资助，

在 英 国 诺 丁 汉 大 学 生 命

科学院进行了一年的博士

后研究，那是我第一次出

国——且这次机会就缘于

20 年前在北京举行的全球

妇女盛会。

1995 年，我 是湖南农

业 大学的 一 名青 年 教 师，

有幸作为湖南省 70 多名代

表中的一员，参加了联合

国第四届世界妇女大会非

政 府 组织论 坛，9 天的论

坛活动丰富多彩、充实愉

快、交流深入、受益良多、

回味无穷。

那时的资讯还没有如今

这般便捷，论坛也就成了一

个全球信息交流和共享的

大平台。不出国门就能零距

离接触到世界各地的女性

精英，探讨共同关注的妇

女问题，开拓视野、达成共

识、展望未来，这让我感到

特别的新鲜和激动。

正是在参 会 期间， 我

得到了这样一个信息：英

国女王伊丽莎白在 1986 年

访华时与我国达成了一个

协议，将每年资助 6 名中

国 40 岁以 下的 优 秀 青 年

博士到英国的高校进行一

年博士后研究，自带课题，

自选高校。

我当时刚刚获得博士

学位不久，也刚刚申请 拿

到了国际科学基金项目“应

用体细胞杂交技术进行猕

猴桃品种改良”，正愁自己

所在的实验室还不能完全

满足课题研究的需要。如

今有了这么好的机会，我

便立刻申请了英国皇家学

会的博士后基金项目。那

年 共 批准了 5 名，我是其

中之一。由于皇家学会会员、

诺丁汉大学生命科学院的

Cocking 教授是世界上第一

个用酶法分离植物细胞壁

的发明者，是指导我课题

研究的最佳导师人选，于

是我选择了诺丁汉大学去

完成我的国际科学基金课

题研究。

在 英国的 那 一 年， 除

了 顺 利 完 成了 课 题 研 究

外，我还有很多其他的收

获，比如对英国这个老牌

帝国主义国家有了深入了

解，这对我后来从事政府

工作、进行国际交流是有

益的。结束英国的研修后，

我又获得加拿大政府的资

助，到加拿大农业部马铃

薯研究中心做了两年博士

后 研 究。 我 的 导 师 Janet 

Seabrook 是 英 国 人， 她 告

诉我，之所以在八十多名

申请者中选择了我，除了

我的学术背景外，更多的

是因为我曾在英国著名实

验室进行研究的这段经历。

在英国和加拿大做了三

年博士后研究后，我回到

了湖南农业大学，也由此

建立了很好的学术交流合

作机制，畅通了研究生出

国留学交流渠道，当然还

交了一些很好的英国朋友

和加拿大朋友。行万里路

自然也增长了见识，这些都

缘于 1995 年世妇会。当年，

作为青年学者的我，理想

是能到欧洲和北美先进的

实验室从事三年左右的研

修，熟练外语，建立学术

交流和学生出国研修的渠

道，是世妇会帮我实现了

理想，“平等、发展、和平”

不仅仅是口号，20 年的实

践证明了世妇会的主题已

经落地、生根、开花、结果。

95 世妇会已经过去 20

年了，参会代表都成长了，

改变了。4 年前，我调到了

95 世妇会的举办地——首

都北京工作。去年亚太 经

合组织第 22 次领导人非正

式会议（APEC）召开前夕，

我特意到怀柔 故 地 重 游，

当年燕山脚下、雁栖湖畔

的场景仍历历在目。如今，

95 世妇会会址已被确立为

永久的 世 妇 会 纪 念公园，

不仅会址的内涵提升和拓

展了，世妇会倡导的主题“平

等、发展、和平”也成为了

全球妇女发展永恒的主题，

大会通过的《北京宣言》、

《行动纲领》对促进男女平

等、提高妇女地位，对今

天和以后人类的和平与发

展已经产生并将继续产生

积极和深刻的影响。95 世

妇会成为了世界妇女发展

史上一个重要的里程碑。

写下这段文字纪念和

点赞 1995 年的全球妇女盛

会。

从文学研究走向女性教育：世妇会改变我的人生走向

据美国媒体报道，美国纽约市长白

思豪在今年3月表示，希望联合国第五

次世界妇女大会能在纽约市举办；市长

夫人麦克雷在高度评价北京举办的第四

次世界妇女大会的同时，也认为当年世界

妇女大会发表的《北京宣言》“在 20 年

内改变了成千上万妇女的命运”。

是的，会议虽已结束，但世界女性

谋求平等、发展与进步的脚步却不曾停歇。

联合国妇女署为实现性别平等继续奔走

呼吁，而女性如何不断改善生活、为自

己创造更多的机会，女性如何面对暴力

……都将是很长一段时间内整个社会的

重大课题。

接下来的几期报纸，我们将开辟专

栏，继续发表当年参与第四次世妇会的

女性代表的见闻与心得；而如果您对男

女平等基本国策以及 20 年来的妇女发

展历程有所感悟，也欢迎您登陆今日女

报 /凤网，或关注今日女报官网微信，与

我们一起来交流、讨论。

■编后

而说到男女平等，王湘英认为，营造平等

的社会氛围固然重要，但女性自身的进步才是

实现平等的内因。“只有不断学习，让自己优秀

起来，才能更好地向世人证明自己。而这种学

习是贯穿女性一生的，是可持续、需要与进俱

进的。”

同时，王湘英也心系女性事业发展，她最

关注的还是对妇女儿童的保护。“虽然拐卖妇女

儿童会入刑，但一直屡禁不止，这也跟女性的

自我保护力度不够有关。”王湘英觉得，可以在

每个街道、社区开办基层精英妇女学习班，“组

织基层妇女学习，增强她们的责任感和上进心，

激活她们的能力。只有女性的自我意识增强了，

她们才会真正学会保护自己、发展自己，并为社

会作贡献”。

（上接 A06 版）


